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Bericht TK Vorsitzende 
 
Im Rahmen des Indiaca World Cups 2015 im August 2015 Japan konnte ich an der IIA -
Sitzung teilnehmen. Die beiden Anträge zur Regeländerung aus der Buta 2015 wurden 
vorgebracht. Beide Anträge wurden vertragt. Die Länder baten um Zeit, die Punkte intern 
vorzutragen und Meinungen einzuholen. 
 
Im November 2015 nahm ich für Indiaca am Deutschen Turntag in Berlin teil.  
In Verbindung des Turntages fand eine DTB-Hauptausschusssitzung statt. 
Gleichzeitig fand damals die Auftaktveranstaltung zum Internationalen Deutschen Turnfest 
2017 statt.  
Der DTB-Präsident Rainer Brechtken kündigte seinen Rücktritt als DTB-Präsident zum 
30.09.2016 an. 
Am 01.10.2016 fand aus diesem Anlass ein außerordentlicher Deutscher Turntag in 
Frankfurt statt, an welchem dann Dr. Alfons Hölzl, in seiner Funktion als Präsident des 
Bayerischen Turnverband, zum neuen DTB-Präsidenten gewählt wurde.  
Das aktuelle Thema des DTB ist natürlich das anstehende internationale Deutsche Turnfest 
in Berlin. Dr. Hölzl schreibt, er erwartet ein ereignisreiches und spannendes Jahr 2017. 
 
Im Sommer 2016 fand der Jugend World Cup in Estland statt. Die Deutschen 
Vereinsmannschaften waren in 5 von 6 Endspielen vertreten – 2x konnte die Goldmedaille 
gewonnen werden, 3x Silber. 
Ein Hammer Ergebnis. Richtet neben den Glückwünschen bitte unseren größten Dank an 
die Betreuer aller teilnehmenden Deutschen Mannschaften aus. Mit der Jugend unterwegs 
zu sein, bedeutet manchmal den ein oder anderen Nerv aus Stahl zu haben..... Hier 
nochmal Dank an unseren Förderverein, der zumindest eine kleine Unterstützung zu den 
erheblichen Reisekosten nach Estland geben konnte.  
 
Ich kann hier nur nochmals ganz herzlich appellieren, in den Turnverbänden alles zu tun, 
der Jugend unseren tollen Indiaca-Sport näher zu bringen, sie mit Freude und Spaß am 
aktiven Vereinsleben zu binden. Wenn es sich anbietet, mit 
Erfahrungen/Erlebnissen/Erfolgen weiterhin Indiaca aktiv zu leben, vorzuleben, mitzuleben. 
Ein Vereinsturnier, auch im kleinen Rahmen reicht schon zur Sammlung von Erfahrungen. 
Eine Teilnahme an einer Deutschen Meisterschaft steigert natürlich den Erlebnisfaktor und 
wenn sich dann noch Erfolge einstellen, kann man doch nicht lieber vorm PC oder Handy 
sitzen bleiben ..... 
Auch der DTB hat sich den Schwerpunkt gemeinsame bundesweite „Offensive 
Kinderturnen“ auf die Fahne geschrieben. Unter der Überschrift: „Wie wollen wir 
gemeinsam die Zukunft des Turnens gestalten?“ 
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Und diese Überschrift möchte ich für uns übernehmen: 
Wie wollen wir gemeinsam die Zukunft von Indiaca gestalten? 
 
Seien wir offen für Ideen, Vorschläge und vor allem, nie Müde für unseren Sport  Aktiv zu 
bleiben.  
 
 
Malene Görg 
TK Vorsitzende 
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Bericht Badischer Turner-Bund (BTB) 
 
Existiert ein Landesfachausschuss?  
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben: 

LFW Michael Späth 
Lehrwart Andreas Buchmüller 
Schiedsrichterwart Danny Krimmel 
Jugend Daniel Karotsch 

 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend): 

? 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend: 

? 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 

Letzten Jahre nach Rückgang eine Stabilisierung – künftig offen 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
 
 
Meldezahlen für BM: 
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Vorbereitung landesturnfest Weinheim 
Rothaus Jubiläum Gipfeltreffen 
Bericht BTZ Indiaca 
Lehrgänge, Schiedsrichterausbildungen ca. je 1-2 pro Jahr 
Mitmachangebote im Rahmen von Veranstaltungen des BTB 
Badenliga zwei Spieltage 
Pflegen Facebook inzw. über 600 aufrufe 
Zwei erfolgreiche Meisterschaften: Jugend (Blankenloch und Karlsruhe als Kooperation) 
und Senioren in Malterdingen 
 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2017/2018 an ? 
 
Juli grosses Treffen mit Workshops zu 
Workshop 1: Öffentlichkeitsarbeit (BTB) 

• Facebook 

• Email gezielter / Newsletter 

• Vereinsregister 

• BTZ 

Workshop 2: Wettkampfwesen (BM und Badenliga) Zipse 
- Aufgabenverteilung (Ausschreibung, Ausrichtersuche, Pokale, Linien, Urkunden, 

Fahnen) 

- Badenliga Danny (Hallensuche, Verteiler, Ansprache wie und wer Pfalz, neue 

Vereine, CVJM, ) 

- Wie bekommen wir mehr Teams? 

- Jahresplanung Turniere, Lehrgänge 

- Ausbau Turngauvertreter 

Workshop 3: Ausbau Turniere Freddy 

- Welcher Verein hat welches Turnier 

- Zielgruppenturnier3 

- Neue Turnierformen (Wohnzimmercup, Mitternachtsturnier, Beach, 2er) 

- Beteiligung Landesturnfeste 

Workshop 4: Schiedsrichterwesen Dadnny 
- Unterbau , neue C-Ausbilder 

- Danny eher nur B 

- Wo Lehrgänge (dezentraler?) 

- Verbindliche Planung 
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Workshop 5: Lehrwesen Andy 
- Wie kommen wir an neue Vereine zu gewinnen 

- Anfängerlehrgänge, Spielerlehrgänge,  

- Neue Lehrgangsformen 

- BTB-Veranstaltungen:  

- Trainerforum 

Workshop 6: Jugendarbeit Daniel/Werner/Eike 
- Gremium Jugendtrainer 

- Ausbau Jugendturnier 

- Ausbau Spielgemeinschaften 

- Jugendzeltlager, 

- BTJ 

 
Weiteres/Verschiedenes 
Offen wir es mit LFA weitergeht 
 
 
Michael Späth 
Landesfachwart 
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Bericht Hessischer Turnverband (HTV)  
 
Existiert ein Landesfachausschuss?  
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben: 

Jürgen Caspari: Schiedsrichterwesen in Personalunion  
Christiane Stieglitz: Wettkampfwesen 
Lars Caspari: Besondere Aufgaben 
Pierre Caspari: Jugendbeauftragter 

 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend): 

Ca. 50 Spielerpässe. Genaue Anzahl kann seitens der Landespassstelle nicht 
ermittelt werden. 

 
Anzahl der Spielerpässe Jugend: 

0 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 

schlecht 
 

Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
 
Landesmeisterschaften konnten auf Grund von zu wenigen Teilnehmern nicht mehr 
durchgeführt werden.  Die Jugendarbeit kommt leider nicht zu Stande, da die Jugendlichen 
die angesprochen werden keine Lust oder zu viele Projekte (Schule / Reiten / Fußball etc.) 
haben und die Eltern einer weiteren Sportart nicht zustimmen. Schule geht vor! Es ist auch 
schwer Spieler / Trainer zu finden die Zeit in die wichtige Jugendarbeit investieren wollen. 
Die Gefragten / Engagierten haben keine Zeit da sie schon viele Projekte betreuen. 
Turniere konnten aus oben genannten Grund ebenfalls nicht ausgeschrieben / angeboten 
werden. Eine Schiedsrichterfortbildung findet noch im Monat April statt. Genauer Termin 
steht noch nicht fest. 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2017/2018 an ? 
 
Weiteres/Verschiedenes 
 
 
Jürgen Caspari 
Landesfachwart 
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Bericht Turnverband Mittelrhein  
 
Existiert ein Landesfachausschuss?   

NEIN 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):     

17 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:    

./. 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 
rückläufig 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
-Sporttag Gymnasium Westerburg Juli 2015 
-Lehrerfortbildung Gymnasium Westerburg 03.05.2016 mit 10 Sportlehrern 
-Landesturnfest in Rheinlandpfalz (Organisation Turnspielparcours hat Hubert Fuchs 
übernommen)  
-Ausrichtung Indiaca DM offene Klasse (Verein: Gymnastikverein Salz) 
-Sporttag Gymnasium Westerburg 01.07.2016 Indiaca vorgestellt, Schülerturnier 
durchgeführt 
-Spieltechnik-Schulung in Moschheim am 22.01.2017 mit 14 TN 
 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2017/2018 an ? 
 
Kontakt zu Schule/n halten , nach Möglichkeit wieder Teilnahme an Sporttagen 
weiterführender Indiaca-Lehrgang im Herbst, aufbauen auf stattgefundenem Basislehrgang 
Spieltechnik-Schulung  
 
 
 

 
 
Malene Görg 
Landesfachwartin 
 



Deutscher Turner - Bund 
Technisches Komitee Indiaca 
 

Anlage Protokoll Bundestagung 2017 
 

 

 

Seite 9 

Indiaca 

Bericht Pfälzer Turnerbund 
 
Schwerpunkte des Fachgebietes Indiaca in den vergangenen Jahren waren folgende: 
Seit September 2014 bin ich offiziell als Landesfachwart im Pfälzer Turnerbund 
gewählt. 
 
Aktivitäten innerhalb des Pfälzer Turnerbundes und des Turngaues „Speyergau“ 
 

Aus- und Fortbildung 2016    
1. Im Speyergau finden alljährlich sogenannte Vorturnerausbildungen statt. Bei diesen 

Veranstaltungen wird „Indiaca“ als Turnspiel den Teilnehmern vorgestellt und 
verschiedene Übungsformen vorgestellt – 1 – 2 Stunden steht mir zur Verfügung. 
Dies war auch 2016 und 2017 der Fall. 

2. Auch im Rahmen der Speyergauseminare die jeweils im September stattfinden wird 
Indiaca als Workshop angeboten. Dort sind ÜL im Rahmen der Fortbildung 
angemeldet. Dies war auch 2016 der Fall und voraussichtlich auch 2017. 

3. Durchführung eines Regelkundelehrganges durch den stellvertrenden Turnwart im 
Turngau Speyer in Kandel. Xaver Schmidt der diesen Lehrgang organisiert hat, hat 
auch 2016 das 1. Indiaca Turnier des Turngau Speyer organisiert. Das 2. Turnier 
des TG Speyer ist für den 24.9.2017 geplant.  

 
Weitere praktische Aktivitäten: 
1. Schnupperstunden „Indiaca“ werden von mir regelmäßig in der „Realschule Plus“ in 

Edenkoben durchgeführt.  Dies war auch in den Wintermonaten 2015 und 2016 der 
Fall.  

2. Weiterhin werden regelmäßig im November „Pfälzer Freizeitturniere“ jeweils im 
November für „Pfälzer Freizeitmannschaften“ und in Kombination mit Einzelspielern 
die dann in eine Mannschaft integriert werden, jeweils ausgeschrieben. Das 5. 
Turnier in Folge war am 6.11.2017 mit 15 Mannschaften mit insgesamt über 80 
Freizeit- und Hobbyspieler/innen. Am 6.11.2017 folgt das 6. Pfälzer(Kurpfälzer) 
Freizeit Turnier in Folge. 

3. Jährlich werden vom TV Edenkoben Turniere mit sehr guter Besetzung – in diesem 
Jahr am Sonntag, 12.3.2017, das 20. Turnier  in Folge- veranstaltet. 

4. Es wird bei diesen Veranstaltungen immer Gelegenheit gegeben, Trainingsbesuche 
bei uns zu vereinbaren oder wir machen mal einen Trainingsabend bei denen. Dies 
war auch 2016 der Fall. Es wurden mit dem TV Bad-Dürkheim und dem 
benachbarten St. Martin gemeinsame Trainingsabende vereinbart. 

5. Besonders erwähnenswert das Indiaca Jugendcamp welches von Xaver Schmitt in 
den Sommerferien im Pfälzer Turnerheim veranstaltet wurde. 

6. Angeregt wird, ein Leistungsabzeichen für die Sportart INDIACA einzuführen. Ein 
solches könnte dann auch beim Deutschen Sportabzeichen für eine Disziplin 
„KOORDINATION“ anerkannt werden, wie dies z.B. der Deutsche Badminton-
Verband (DBV) und der DFB und andere Verbände schon getan haben. Auf dem 



Deutscher Turner - Bund 
Technisches Komitee Indiaca 
 

Anlage Protokoll Bundestagung 2017 
 

 

 

Seite 10 

Indiaca 

Prüfungswegweiser inklusive Prüfungsbestimmungen für Menschen mit 
Behinderung, gültig ab 2015, Seite 32-34 wird in diesem Zusammenhang besonders 
hingewiesen. Die Anregung könnte auch als Antrag mit in die TOP aufgenommen 
werden.  

 
 
Über die jeweiligen Veranstaltungen – auch über die Teilname an Fremdturnieren wird 
jeweils im „Pfälzer Turner“ berichtet, ebenso im „Amtsblatt“ und „Boulevard Weinstraße“ 
sowie im etwas überregionalen „Wochenblatt“ und dem „Stadtanzeiger“ sowie der 
„Rheinpfalz“. 
Im Heimatjahrbuch 2016 des Landkreises Südliche Weinstraße, welches unter dem Motto 
„Sport und Spiel in der Südpfalz“ stand, konnte ich über die Sportart Indiaca berichten. 
Den Artikel füge ich bei.  
 
 

 
 
Hubert Fuchs   
Landesfachwart 
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Bericht Bayerischer Turnspiel-Verband e.V. (BTSV) 
 
Existiert ein Landesfachausschuss? 
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben:  

Frank Langfritz – Landesfachwart  
Walter Hausenblas – stellvertrendender Landesfachwart 
Bernhard Fleischmann – Landesfachschiedsrichterwart 
Günter Fial – Landesfachkassenwart 
Frank Stolle – Landesfachpressewart 
 

 

Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):  
153 Spielerpässe insgesamt 

 

 

Anzahl der Spielerpässe Jugend:  
leider nicht zu ermitteln, ich werden eine Anfrage an jene Vereine stellen, welche in 
der Jugend aktiv sind. 

 

 

Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes:  
stagnierend. Im letzten Spieljahr mehr Meldungen, im aktuellen Spieljahr in einigen 
AKs leicht rückläufig. 
Mitgliederzahlen der Vereine gleichbleibend. 

 

 

Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
 

- Erstellung einer eigenen Internetpräsenz des Fachgebietes Indiaca 
- Brainstormingsitzung für Weiterentwicklung Indiaca in Bayern 
- Steigerung der sog. Freizeit-/Vereinsturniere auf acht per annum, quasi alle fünf bis 

sechs Wochen ein Turnier ohne Wertung für alle AK 
- Beginn von Zusammenarbeit mit dem Indiacasport des CVJM Bayern, initiales 

Zusammenkommen mit LFW Jörg Engelhardt 
 

 

Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2017/2018 an? 
 

- Verjüngung des Landesfachausschusses. Sebastian Stöberl (TSV München-
Milbertshofen), ein junger und sehr engagierten Sportler, steigt als mein stellvertr. 
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Landesfachwart ein 
- Optimierung der Internetpräsenz von Indiaca in Bayern, das Thema Facebook soll 

professionell angegangen werden 
- Weitere Werbemaßnahmen in den Vereinen 
- Weitere Werbemaßnahmen seitens des BTSV bspw. auf Sportfesten/-

veranstaltungen, Turnfesten, Landessportfesten, uvm. 
 
 
Frank Langfritz 
Landesfachwart 



Deutscher Turner - Bund 
Technisches Komitee Indiaca 
 

Anlage Protokoll Bundestagung 2017 
 

 

 

Seite 13 

Indiaca 

Bericht Märkischer Turnerbund 
 
Einen großen Bericht von den Tätigkeiten und Aktivitäten im Märkischen Turnerbund kann 
ich nicht machen, weil einfach nicht viel los ist hier.  
 
Es spielen nur zwei Vereine Indiaca (SV Grün-Weiß Großbeeren, Mahlower SV) - einer 
davon nimmt auch an den Meisterschaften teil (GW Großbeeren).  
 
Angebote über den Märkischen Turnerbund bzw. über das Bildungswerk des LSB 
Brandenburg sind bisher nicht von den Sportlern angenommen und somit nicht 
durchgeführt worden. Die Schulen wollen ebenfalls nichts vom Indiaca wissen. Somit sind 
beide Vereine nur von der Mundpropaganda abhängig um neue Spieler(innen) zu 
gewinnen. Entsprechend ist die Entwicklung in beiden Vereinen rückläufig. 
 
 
Axel Menke 
Beauftragter Indiaca 
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Bericht Schwäbischer Turnerbund (STB) 
 
 

Existiert ein Landesfachausschuss? 
Ja. 

 
Wenn ja, bitte Name und Funktion angeben: 

Werner-Patrick Girrbach(Landesfachwart) 
Inge Zimmermann (stellvertr. Landesfachwart + Jugendfachwart) 
StefanMüller (Beauftragter für Wettkampfwesen) 
Peter Mehlhose(Lehrwart) 
Paul Großhans (Beauftragter für Schiedsrichterwesen) 
Eckart Gieß (Beauftragter für Kommunikation/Öffentlichkeitsarbeit) 
Ingrid Sulzmann (Beauftragte für Kooperationen) 
 

Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend): 
159 (Stand 31.12.2016) 

 
Anzahl der Spielerpässe Jugend: 

65 (Stand 31.12.2016) 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes: 

gut bis sehr gut 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
-Durchführung von Landesmeisterschaften (Schüler/Jugend und Erwachsene/Senioren) 
-Durchführung von Schiedsrichterausbildungen (C und B sowie Verlängerungen C/B/A) 
-Werbung und Gewinnung von neuen Vereinen und Mannschaften 
-Süddeutsche Meisterschaften 2015in Bietigheim 
-Landesturnfest 2016 in Ulm 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst du auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2017/2018 an? 
-Entwicklung: Den Bekanntheitsgrad der Sportart Indiaca weiter erhöhen. 
-Projekte / Ziele :Weitere Gewinnung neuer Vereine und Mannschaften. 
-Aktivitäten:Werbung / Indiaca-Workshops / Landesmeisterschaften / 
Schiedsrichterausbildungen 
 
 
Werner-Patrick Girrbach 
Landesfachwart 
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Bericht Rheinischer Turnerbund (RTB) 
 
Existiert ein Landesfachausschuss?   

Nein 
 
Anzahl der Spielerpässe (ohne Jugend):   

ca. 20 
 
Anzahl der Spielerpässe Jugend:  

0 
 
Wie beurteilst du die Entwicklung des Fachgebietes:   

stagniert 
 
 
Was waren die Schwerpunkte des Fachgebietes in den vergangenen beiden Jahren 
auf der Ebene des Landesturnverbandes (Landesmeisterschaften, Turniere, 
Jugendarbeit, Freizeitarbeit, Schiedsrichter, Ausbildung,....) 
Lehrerausbildung und Unterstützung durch Starthilfepakete 
Schiedsrichterausbildung  
 
 
Welche Entwicklung/Projekte/Ziele/Aktivitäten im Fachgebiet strebst zu auf der 
Ebene des Landesturnverbandes für 2017/2018 an ? 
Lehrerausbildung und Unterstützung durch Starthilfepakete diesmal gezielt in 
Düsseldorf/Neuss 
Schiedsrichterausbildung  
 
 
Weiteres/Verschiedenes 
Es finden regelmäßig Hobbyturnier statt.  
 
 
Helmut Schmitz 
Landesfachwart 
 
 
 
 
 
 


